
■ El ahorro de los trabajadores se convirtió en
la segunda fuente de recursos en la economía

■ Las aportaciones de asalariados a los sistemas
de pensión se incrementaron 12.3% este año

■ El gobierno utiliza poco más de la mitad de
esos fondos para llevar a cabo sus proyectos

■ Hasta abril manejaban $2.2 billones 
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El Ejecutivo frena
reformas legales al
no promulgarlas,
acusan legisladores
■ “Hacen daño al país quienes
se oponen a los cambios que
urgen”, asegura Calderón

■ En materia laboral hace falta
una ley que, “sin demagogia”,
permita dar empleo a jóvenes

En el municipio de San Buenaventura, el Ejército decomisó a Los Zetas más de 90 mil cartuchos, 171
armas, un lanzacohetes y vestimenta de tipo militar ■ Foto Roberto García
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■ La reconstrucción nacional “se hace con educación”

■ El régimen busca un Estado policial, afirman senadores

■ La SSP apuesta a atraer egresados con sueldo de $12 mil

■ “Se necesita presupuesto para ampliar escuelas”

Los estudiantes requieren más
universidades, no llamados a
unirse a la PF: especialistas

■ 23ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR■ 9GUSTAVO CASTILLO

INCAUTAN ARSENAL EN COAHUILA

La importación de
alimentos aumentó
77 por ciento: BdeM
■ En marzo pasado se gastó en el
rubro mil 231 millones de dólares

■ Según informe, se opta por
traer comida a precios más altos
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Bravo Mena: hubo errores en campaña, pero se corregirán 
 
Silvia Chávez 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de junio de 2011, p. 28 
 
Nicolás Romero, Méx., 3 de junio. Luis Felipe Bravo Mena reconoció que hubo errores y claroscuros en el primer 
tiempo de su campaña para la gubernatura en el estado de México, por lo que su partido, el PAN, acordó hacer 
correcciones y cambiar la estrategia de trabajo. 
 
Quien fuera dirigente nacional panista expuso que como en los partidos de futbol, el primer tiempo no fue el mejor 
para el PAN, pero lo esencial fue reconocer errores y es tiempo de ir hacia delante. 
 
El abanderado dijo que en los primeros 15 de 45 días de campaña participó en actos muy importantes que le 
permitieron tener buena presencia y sumó organizaciones y liderazgos. 
 
Pero hubo un lado oscuro, marcado por las agresiones del Sindicato Mexicano de Electricistas, confusión en los 
cuadros del partido y errores en el diseño de trabajo, por ello "hay que dar vuelta a la página, dar un golpe de 
timón, vamos con toda fuerza", dijo. 
 
A partir del domingo, reiteró, liderazgos nacionales y militantes de todo el país se volcarán hacia el estado de 
México para cerrar filas en torno a Bravo Mena y Acción Nacional. 
 
Este viernes, el panista de 58 años de edad se reunió con militantes del municipio de Nicolás Romero, donde 
arremetió de nuevo contra Eruviel Ávila Villegas, candidato de la alianza Unidos por Ti –PRI-PVEM-Panal–. 
 
 
 
El 18 de febrero se elegirá al candidato a la Presidencia: Madero 

Exige Creel "cero tolerancia en intervención gubernamental" en 
contienda interna del PAN 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de junio de 2011, p. 15 
 
En la contienda interna del PAN para elegir a su próximo candidato a la Presidencia de la República, el senador 
Santiago Creel Miranda exigió "cero tolerancia en la intervención gubernamental" y en el uso de tiempos y 
recursos públicos para hacer actos de proselitismo. 
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El panista de a pie, añadió, está decidido a ejercer su voto sin consignas, sin líneas, sin rechazos, sin cargada, sin 
acarreo. 
 
El legislador, quien precisamente para este tramo del sexenio foxista ya había renunciado a su cargo como 
secretario de Gobernación para buscar la nominación de su partido, llamó a la responsabilidad a sus compañeros. 
 
Apenas la semana anterior, el secretario de Hacienda, Ernesto Cordero (amigo e integrante del primer círculo del 
presidente Felipe Calderón), anunció su intención de contender por la candidatura presidencial. 
 
A pregunta directa acerca de las eventuales ventajas del secretario de Hacienda, Creel prefirió responder que no 
puede hacer una valoración sobre el particular, hasta que el PAN establezca con claridad los tiempos y las reglas 
para la disputa interna, aunque dejó ver que el uso de una amplia estructura pública significaría, precisamente, 
"no tener una cancha pareja". 
 
Sobre este punto, el dirigente panista, Gustavo Madero, informó que el 18 de febrero de 2012 se elegirá al 
candidato de este partido a la Presidencia de la República y el 18 de octubre próximo será definido el método para 
ello con base en la votación directa de 1.8 millones de miembros activos y adherentes. En entrevista radiofónica 
dijo que el 18 de noviembre podrán iniciar las precampañas. 
 
Ponderar la autocrítica 
 
En tanto Creel fue enfático en señalar que el militante panista estará a favor de una elección libre y en la que se 
pondere la autocrítica a los propios gobiernos emanados del PAN: "es decir, no se trata de una continuidad, se 
trata, sí, de fortalecer lo bueno que han hecho el presidente Fox y el presidente Calderón, pero no sólo eso, sino 
dar una visión nueva; para ello se requiere una buena dosis de autocrítica de los panistas acerca de qué se ha 
hecho bien y en qué se ha fallado; cuáles han sido los aliados que han convenido y los que han entorpecido". 
Incluso habló de que el país requiere cambios en estructuras añejas como en las dirigencias sindicales que llevan 
casi 30 años de control. 
 
Justamente en referencia a ese proceso, ninguno del resto de los interesados en la candidatura panista ha 
declinado a sus aspiraciones. Por el contrario, algunos mueven sus piezas e intentan, incluso, abrir el abanico de 
opciones más allá de los secretarios de Estado o legisladores. 
 
Por ejemplo, el subsecretario de Gobierno de la Secretaría de Gobernación, Juan Marcos Gutiérrez, se reunió el 
jueves pasado en su oficina con el ex aspirante panista Diego Fernández de Cevallos, a quien un grupo de 
integrantes de este partido le sigue pidiendo que sea el candidato a la Presidencia. El ex senador sigue visitando a 
sus amigos funcionarios y asegura que no está interesado en buscar esa posición. 
 
Creel Miranda opinó al respecto que no se trata de coartar la libertad de nadie, aunque cuando esas expresiones - 
dijo- se dan por la vía de la cargada, de las viejas prácticas y se busca generar una línea de subordinación, "pues 
todo eso se va a rechazar". 
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Apoya Gustavo Madero campaña en Nayarit 
 
Myriam Navarro 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de junio de 2011, p. 28 
 
Tepic, Nay. El dirigente Nacional del Partido Acción Nacional (PAN), Gustavo Madero, aseguró que la candidata 
del blanquiazul a la gubernatura, Martha Elena García, está a unos cuantos puntos de rebasar, en las preferencias 
de los electores, a Roberto Sandoval Castañeda, candidato de la alianza del Partido Revolucionario Institucional 
con los partidos Verde Ecologista de México y Nueva Alianza. "Prácticamente hay un empate técnico entre ambos, 
sin embargo Martha sigue creciendo y él ya no", apuntó en conferencia de prensa. Puntualizó que el voto que se le 
dé a Martha Elena será bien utilizado, pues según las estadísticas, las mujeres son menos proclives a ser corruptas 
y mucho menos violentas que los hombres. Además saben escuchar y son altamente tolerantes, por lo cual "este 
gobierno será de crecimiento y desarrollo" expresó. Por separado, el líder estatal del tricolor Manuel Cota, alertó 
que todos los municipios están en riesgo de perderse sí no se les pone especial atención, por lo que, agregó, hay 
que aprovechar al máximo las campañas que este viernes dieron comienzo y concluirán el 29 de junio con miras a 
las elecciones del próximo 3 de julio, cuando se renovarán la gubernatura, el Congreso y 20 ayuntamientos. 
 
 
 
Alejandro Encinas pide al IEEM cancelar registro al priísta; rebasa topes de campaña, dice 

Ofrece Eruviel Ávila mayor atención a la mujer 
 
Javier Salinas e Israel Dávila 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de junio de 2011, p. 28 
 
Huehuetoca, Méx., 3 de junio. Eruviel Ávila Villegas prometió que, si gana la gubernatura el 3 de julio, creará la 
defensoría jurídica de la mujer, a fin de atender el maltrato que padecen. 
 
Ávila Villegas, candidato de la coalición Unidos por Ti a la gubernatura, encabezó mítines públicoa en los 
municipios de Huehuetoca, Acolman e Ixtapaluca, y sostuvo que una de sus banderas de gobierno será el apoyo a 
las mujeres, para quienes creará el transporte rosa exclusivo y un programa para prevención y detección temprana 
de cáncer. 
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En Huehuetoca, Ávila Villegas prometió gestionar ante las autoridades federales la ampliación hasta Cuautitlán 
del tren suburbano Buenavista-Huehuetoca. 
 
En este municipio, donde en los años recientes se construyeron más de 80 mil viviendas, los habitantes demandan 
mayor abasto de agua potable y el entubamiento del río de aguas negras Cuautitlán. 
 
Más tarde, en Acolman prometió que de ser electo gobernador resolverá el problema de límites territoriales entre 
ese municipio y Ecatepec, que se disputan 840 hectáreas del ejido de Chiconautla. 
 
Alejandro Encinas Rodríguez, de la coalición Unidos Podemos Más, manifestó que aunque es un muestreo, el 
primer monitoreo de la propaganda electoral en medios alternos –que revela que 80 por ciento de la publicidad 
electoral corresponde a Eruviel Ávila Villegas–, permite establecer que el candidato priísta ya rebasó los topes de 
campaña. 
 
Durante su gira por el sur del estado, el candidato de las izquierdas dijo que el monitoreo es un instrumento 
suficiente como para que el Órgano Técnico de Fiscalización del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) 
inicie una investigación a fondo de los recursos que lleva gastados el candidato priísta a la gubernatura. 
 
"Según este reporte nosotros tenemos 9 por ciento de la propaganda electoral y hemos gastado 28 millones de 
pesos; el PRI tiene casi 10 veces más propaganda que nosotros, lo que significa que ha superado con creces el tope 
de gastos de campaña de 203 millones de pesos", insistió. 
 
Señaló que el IEEM debe asumir su responsabilidad y actuar de inmediato y en caso de que existan elementos 
suficientes, como se presume, debe cancelar el registro de Eruviel Ávila por violaciones a la ley electoral, y no 
después de que hayan concluido las campañas o pasado las elecciones. 
 
En Temascaltepec, de donde se pretende extender el Sistema Cutzamala para llevar más agua a la zona 
metropolitana de la ciudad de México, Encinas aclaró que si gana no permitirá que una sola gota de este líquido 
sea enviada al Valle de México. 
 
Priístas atacan a brigadistas del PRD 
 
Antes de finalizar su mitin en Temascaltepec, Encinas fue informado de que un grupo de al menos ocho 
brigadistas del PRD fue retenida y agredida por priístas mientras distribuían la tarjeta La cumplidora (para ser 
beneficiarios de programas sociales) en la colonia Jardines de Guadalupe, zona norte de Nezahualcoyotl. Según el 
reporte, cuatro fueron hospitalizados en el Distrito Federal, mientras sus compañeros presentaron un denuncia 
ante el Ministerio Público. 
 
Los simpatizantes de Unidos por Ti intentaron poner a disposición del Ministerio Público a ocho perredistas, pero 
desistieron tras comprobar que no recolectaban credenciales de elector. 
 
La dirigencia estatal del PRD exhorto a Ávila a tranquilizar a sus huestes, pues este es el tercer intento de 
amedrentar a los opositores. 
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La esposa de Ney González deja contienda 
 
Myriam Navarro 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de junio de 2011, p. 28 
 
Tepic, Nay. Rosario Mejía de González, esposa del gobernador de Nayarit, Ney González Sánchez, envió una 
misiva al Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la que solicita que la retiren de la lista de candidatos a 
diputados plurinominales, en la que aparecía cómo número uno. 
Mejía de González no aclaró el motivo de su decisión; sin embargo, hace tres semanas trascendió que ella sería la 
abanderada a la presidencia municipal de Tepic; incluso encabezó una marcha integrada principalmente por 
cientos de simpatizantes del tricolor, conocidos como "la ola roja". Luego, en corrillos políticos se dijo que se 
registraría como candidata de mayoría y finalmente encabezó la lista de candidatos a diputados plurinominales. 
Hace una semana, Rosarío Mejía dijo, mediante la red social de Facebook, que ella fue enterada por terceras 
personas de que el PRI la ha había registrado como candidata y que luego de que supiera "más de este asunto yo 
les comento". Este viernes, en la sesión ordinaria del Consejo Estatal Electoral del tricolor se dio a conocer que en 
el número uno de la lista de candidatos plurinominales quedaba Armando García Jiménez, dirigente de la 
Confederación Nacional Campesina en la entidad, y quien hasta principios de año se desempeñó como secretario 
estatal de Desarrollo Rural. 
 
 
 
Las cámaras pueden ordenar su inclusión en el Diario Oficial 

Legisladores de PRI y PRD piden a Calderón publicar leyes 
rezagadas 
Lo exhortan a dar reconocimiento a los trabajos del Congreso 
 
Andrea Becerril 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de junio de 2011, p. 13 
 
En el escritorio del presidente Felipe Calderón están dos reformas constitucionales pendientes de publicar y 33 
modificaciones legales sin promulgar, por lo que legisladores del PRI y el PRD pidieron al Ejecutivo que "con 
ceremonias o sin ceremonias, como la de la víspera", ordene el trámite necesario, a fin de acabar con ese rezago 
legislativo y que las leyes aprobadas por el Congreso puedan entrar en vigor y aplicarse. 
 
El vicepresidente del Senado, Francisco Arroyo Vieyra, consideró que el acto de un día antes, en que Calderón 
promulgó la reforma constitucional en materia de amparo, fue meramente protocolario, porque las modificaciones 
a la Carta Magna no requieren que Calderón las promulgue, basta que alguna de las cámaras, o la Comisión 
Permanente, ordene su publicación en el Diario Oficial de la Federación. 
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"Si el señor Presidente quiere subirse, por decirlo de algún modo, a un acto político, que de alguna manera 
significa reconocer el trabajo del Congreso, que lo haga, pero no deja de ser parafernalia", recalcó el senador 
priísta. 
 
Igualmente, el senador del PRD Tomás Torres sostuvo que Calderón quiso reivindicar parte de la gloria del 
contenido de esa reforma”, lo que "está bien", pero hay que hacer un llamado al Presidente para que agilice la 
publicación en el Diario Oficial de las otras dos reformas constitucionales pendientes, la que acaba con el "veto de 
bolsillo" y la de derechos humanos. 
 
Esta última "es una de las reformas más trascendentes en décadas, ya que lleva a la Constitución el respeto a los 
derechos humanos contenidos en tratados internacionales, y ojalá que no haya que esperar uno o dos meses para 
que se ponga en marcha en un acto convocado en Los Pinos", resaltó. 
 
Arroyo Vieyra hizo notar que si Calderón no lo hace, “nosotros, desde el Congreso, ordenaremos al Diario Oficial 
de la Federación que publique de inmediato la reforma constitucional en materia de derechos humanos y la que 
acaba con el llamado "veto de bolsillo presidencial", al dar 30 días al Ejecutivo federal para que formule 
observaciones o promulgue las leyes. De lo contrario, alguna de las dos cámaras podrá hacerlo. 
 
De acuerdo con el recuento del Senado, hasta ayer hay 33 reformas legales pendientes de promulgar. Entre ellas 
está una de la anterior legislatura y 32 de la actual; sobresale el decreto por el que se modifica la Ley de Ascensos y 
Recompensas del Ejército y la Fuerza Aérea, a fin de facultar a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) a 
disponer de todo su personal, incluidos los profesionistas y los administrativos, para canalizarlos a tareas de 
combate al crimen organizado. 
 
Igualmente, entre los decretos pendientes de promulgar están tres modificaciones a la Ley de Salud relacionados 
con los llamados "productos milagro" y cambios a la Ley General de Educación relacionados con la nutrición y el 
sobrepeso de los escolares. 
 
 
 
Dice que impulsará coaliciones para construir opción de izquierda 

René Arce presenta su renuncia a la fracción perredista en el 
Senado 
 
Andrea Becerril 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de junio de 2011, p. 13 
 
El senador René Arce presentó ayer su renuncia al grupo parlamentario del PRD en esa cámara. "No quiero ser 
motivo de encono o de división", señala en una carta dirigida al coordinador Carlos Navarrete. 
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Reconoce que su decisión de apoyar la candidatura del priísta Eruviel Ávila al gobierno del estado de México "ha 
generado controversia tanto en el grupo como en diversos sectores". 
 
Su decisión de renunciar evitó a la bancada perredista en el Senado tener que separarlo, ya que la mayoría de los 
senadores están molestos con la decisión de sumarse al candidato priísta, en momentos en que casi todas las 
corrientes del PRD han cerrado filas con Alejandro Encinas. 
 
Hace dos años Arce renunció al PRD, pero se mantuvo en el grupo parlamentario hasta ayer. En conferencia de 
prensa sostuvo que nunca será militante del PRI pero impulsará las coaliciones y alianzas, con la idea de 
"construir una opción de izquierda". 
 
Sostuvo que si Eruviel Ávila gana la gubernatura y no cumple, "me tendré que ir a algún país donde nadie me 
conozca, porque seguramente se me caería la cara de vergüenza de firmar un acuerdo con quien no cumple". 
 
 
 
 
 
El tabasqueño encabezó un mitin ante miles de personas en la ciudad de Chihuahua 

Destaca AMLO sensatez de la izquierda al no haberse aliado 
con la derecha 
Acusan a la CTM local de no alquilar camiones para llevar a simpatizantes a la plaza de armas 
 
Miroslava Breach Velducea 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de junio de 2011, p. 15 
 
Chihuahua, Chih., 3 de junio. La izquierda actuó sensatamente y está respondiendo a los intereses del país al no 
haberse aliado con la derecha, sostuvo aquí Andrés Manuel López Obrador, al considerar un acierto que el PRD y 
otros partidos como Convergencia y PT mantengan una alternativa de resistencia que hará frente "a la mafia en el 
poder" en las elecciones presidenciales del próximo año. 
 
Señaló que había una falsa alternativa al plantear la alianza de proyectos esencialmente contrarios como los que 
representan PAN y PRD para concurrir aliados en el estado de México, cuando el verdadero fin es derrotar al 
candidato de la oligarquía en este caso, Enrique Peña Nieto, quien será el abanderado a la Presidencia de "la mafia 
en el poder". 
 
Ante más de 3 mil personas reunidas en la plaza de armas de esta capital, provenientes de varios municipios de la 
entidad, así como dirigentes de organizaciones sociales locales y directivos de partidos políticos, como 
Convergencia, López Obrador encabezó el mitin. 
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El dirigente llamó a la sociedad chihuahuense que ha vivido en carne propia la supuesta alternancia en el poder 
entre el PRI y el PAN, a reorganizarse y participar activamente en el proyecto democrático que representa, el 
Movimiento de Reconstrucción Nacional (Morena), como la alternativa viable para impulsar un verdadero cambio 
social y económico en el país en beneficio de las mayorías. 
 
Durante el acto, representantes del llamado "gobierno legítimo" en municipios como Chihuahua, Delicias y 
Cuauhtémoc, denunciaron que la Confederación de Trabajadores de México (CTM) que controla el grueso de las 
concesiones de transporte público en las principales ciudades de Chihuahua, se negó a rentar camiones para 
transportar a simpatizantes de López Obrador que planeaban asistir al mitin. 
 
Oscar Castrejón denunció que la negativa de la CTM para alquilar unidades de transporte público impidió una 
mayor movilización de la gente de las colonias de la capital del estado, que ya se encuentran organizados en 
comités vecinales como parte de la estructura territorial de Morena. 
 
López Obrador mencionó que su movimiento ha logrado presencia exitosa en todo Chihuahua, donde ya tiene 
representaciones en 50 por ciento de los 67 municipios del estado y cuenta con comités incluso en municipios 
lejanos y aislados como Morelos, enclavado en la Sierra Tarahumara. 
 
Levanta SME plantón 
 
 
Durante las primeras horas del sábado, el Sindicato Mexicano de Electricistas levantará momentáneamente el 
plantón que colocó en el Zócalo capitalino hace casi 100 días como mecanismo para exigir una solución al conflicto 
derivado de la extinción de Luz y Fuerza del Centro. 
 
La dirigencia de este sindicato estuvo de acuerdo en retirar las carpas para que pueda realizar, este domingo, la 
reunión del Morena, que encabeza López Obrador. Posterior a este evento los electricistas reinstalarán su plantón. 
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Si fuera beisbolista, tendría .005 de promedio al bat

Dan paliza a PGR
los ordeñadores

Plantea
Sicilia

resistencia
civil

Se lanza
‘El Tibio’

por alberca

SuSpira el popo

El Popocatépetl emitió ayer a las 6:37 horas una fumarola 
que se extendió tres kilómetros por encima del cráter. Jesús 
Morales, director del Sistema Estatal de Protección Civil de 
Puebla, explicó que la exhalación es positiva porque libera la 
presión del volcán. El semáforo de alerta se mantuvo en amarillo 
fase 2, lo que significa que el coloso seguirá con exhalaciones 
moderadas y algunas emisiones de ceniza.

Crece 26 veces
exportación
de aguacate

dDe 2 mil 798
denuncias abiertas,
ha logrado sentencia

sólo en 15 casos

Benito Jiménez

La Procuraduría General de la Re-
pública (PGR) ha recibido una pa-
liza de parte de los ordeñadores 
de hidrocarburos.

La dependencia acumula mi-
les de denuncias por este delito, 
pero su eficacia para resolverlas 
es muy pobre. En términos beis-
bolísticos, sería de .005 al bat.

Y es que Petróleos Mexica-
nos ha interpuesto 2 mil 798 de-
nuncias de 2000 a agosto de 2010 
y, de éstas, sólo 15 han terminado 
en sentencia.

Entre esos miles de casos es-
tá el de Miguel Ángel Almaraz, 
ex dirigente estatal del PRD y 
precandidato a diputado federal, 
quien fue detenido en 2009 en 
Tamaulipas y actualmente está en 
proceso acusado de dirigir a una 
banda de ordeñadores de com-
bustible de ductos de la paraesta-

tal vinculados con Los Zetas.
De acuerdo con un informe 

de la PGR, de 2009 a 2010, la ci-
fra de averiguaciones casi se du-
plicó al pasar de 245 a 457.

Los estados con mayor nú-
mero de averiguaciones previas 
de enero de 2007 a marzo pasa-
do son Veracruz, con 249; Sinaloa, 
con 129; Puebla, con 120; Nue-
vo León, con 116, y el Estado de 
México, con 75.

Fuentes militares y datos de 
la compañía petrolera refieren 
que la ordeña de combustible va 

al alza, pues, mientras en 2007 se 
reportaron 324 tomas clandesti-
nas, en 2008 se registraron 392, 
en 2009 acumularon 462 y en 
2010 sumaron 691.

Tan sólo en 2010, Petróleos 
Mexicanos reportó la pérdida de 
entre 2 mil 500 millones y 3 mil 
millones de pesos a consecuen-
cia del robo de hidrocarburos en 
tomas clandestinas equivalente 
a unos 17 mil barriles diarios de 
combustible, establece Pemex en 
un documento interno fechado el 
11 de marzo de 2011.

Grupo Reforma publicó ayer 
que, durante los primeros tres 
meses del año, se identificaron 
248 tomas clandestinas, un 71 por 
ciento más de las clausuradas en 
el primer trimestre de 2010, de 
acuerdo con un informe que la 
empresa entregó a la Comisión 
Permanente del Congreso.

Por lo que se refiere a la cap-
tura de ordeñadores, las autori-
dades reportan 239 en 2007, 240 
en 2008, 203 en 2009 y 313 el año 
pasado.

Según fuentes del Ejército, la 
mayor parte de las tomas clandes-
tinas ha sido encontrada en oleo-
ductos de Veracruz, que pertene-
cen a Pemex Exploración y Pro-
ducción (PEP).

Por ejemplo, los oleoductos 
San Andrés II CAB, en Papantla; 
Punta de Piedra-Punto I, en Ti-
huatlán; Matapionche-Paso del 
Toro, en Cotaxtla; Tajín 446-Bate-
ría Tajín I, en Coatzintla, y Perdiz-
EMC Papan, en Tres Valles.

Pemex tiene una red de duc-
tos de 65 mil kilómetros aproxi-
madamente, de acuerdo con da-
tos de la paraestatal.

Todos los estados del País 
cuentan con instalaciones de duc-
tos excepto Quintana Roo, esta-
blece Pemex.

dDispara ventas
al extranjero 
la apertura total
del mercado de EU

REFORMA / Staff

En los últimos 10 años, las expor-
taciones de aguacate crecieron 26 
veces al pasar de 10 mil 221 tone-
ladas en 2001 a 270 mil al cierre 
de 2010.

Además, se espera una co-
secha mayor para este año, pues 
van 228 mil toneladas sólo en los 
primeros cinco meses, de acuer-
do con cifras de productores de 
aguacate de Michoacán.

Ricardo Vega, presidente de 
la Asociación de Productores y 
Exportadores de Aguacate de Mi-
choacán, dijo que las ventas al ex-
tranjero han venido en aumento 
principalmente desde que tuvie-
ron acceso al mercado estadouni-
dense, ya que éste es el principal 
comprador de aguacate.

En 2011, hasta el mes de abril, 
las exportaciones crecieron en 57.7 
por ciento con respecto al mismo 
periodo de 2010.

El 40 por ciento del aguaca-
te que se produce en el mundo es 
de México y la producción nacio-
nal es de un millón de toneladas 
anuales, de las cuales el 80 por 
ciento se produce en Michoacán 
y el 30 se exporta a EU.

La restricción a la exporta-
ción de aguacate a territorio es-
tadounidense era la más antigua 
en el comercio con ese país, pues 
data de 1914, por el riesgo de que 
se introdujera en esa nación el gu-
sano barrenador.

A partir de 1997 se permitió la 
entrada a 19 estados por sólo cua-
tro meses. Para 2001, la exporta-
ción se extendió a un total de 31 
estados de la Unión Americana 
por seis meses, y en 2007 la ex-
portación ya se pudo realizar de 

forma generalizada. 
Enrique Chuelis, director ge-

neral de Aguacateros Integrados 
de Michoacán, indicó que el reto 
para sostener sus tasas de creci-
miento es mantener la calidad y 
la oportunidad para tener el pro-
ducto todo el año.

“La competencia hoy en día 
está muy reñida porque, si bien 
aumentó el consumo en Estados 
Unidos, Chile aumentó también 
sus exportaciones, pero, sobre 
todo a nivel doméstico, nuestro 
principal competidor es el agua-
cate de California”, dijo Chuelis.

Sobre la inseguridad que se 
vive en Michoacán, varios pro-
ductores expresaron que, pese a 
que hay un problema severo, han 
logrado mantener la producción.

Sin embargo, Chuelis alertó 
que del robo de camiones se ha 
pasado a la extorsión.

Daniela Rea

El mensaje del 10 de junio en Ciu-
dad Juárez será claro: si el Estado 
no cumple, la ciudadanía respon-
derá con acciones de no coopera-
ción que podrían llegar a la deso- 
bediencia civil, advirtió ayer Ja-
vier Sicilia.

“Si las autoridades no tienen 
la sensibilidad ni la dimensión po-
lítica ni la luz política para cum-
plir los seis puntos del pacto, ve-
remos cómo nos articulamos pa-
ra la resistencia.

“Parece que hay voluntad de 
las autoridades. Hay que darles 
la oportunidad, pero, si no hay 
respuesta, seguirá la desobedien-
cia civil. Se verá en Juárez si te-
nemos los consensos y la fuerza 
suficiente para eso. Creo que se 
puede construir”, señaló Sicilia 
en entrevista.

Agregó que los trabajos en 
Ciudad Juárez serán muy impor-
tantes para precisar el orden de su 
llamado al Estado.

El poeta lamentó que el Po-
der Judicial no se haya pronun-
ciado sobre los puntos planteados 
por el Movimiento por la Paz con 
Justicia y Dignidad al término de 
la marcha que concluyó el pasa-
do 8 de mayo en el Zócalo de la 
Ciudad de México.

Adelantó que se afinan los de-
talles para un posible encuentro 
entre familiares de víctimas de la 
violencia y el Presidente Felipe 
Calderón, el cual tendría lugar en 
el Museo de Antropología.

A poco más de dos meses del 
asesinato de su hijo Juan Francis-
co, Sicilia encabezará la Caravana 
del Consuelo, que inicia hoy en 
Cuernavaca y tendrá como desti-
no Ciudad Juárez.

El grupo recorrerá nueve en-
tidades del País, en las que será 
recibido por integrantes de diver-
sos movimientos sociales, algunos 
de los cuales se sumarán al viaje 
hacia la frontera norte. 

También se contempla un ac-
to en El Paso, Texas.

NacioNal 4

Adrián Basilio

El presidente del Comité Olím-
pico Mexicano, Felipe “El Ti-
bio” Muñoz, se sumó a las voces 
que demandan la remodelación 
y apertura de la alberca del Cen-
tro Urbano Presidente Alemán, la 
cual lleva 22 años abandonada.

“Es una lástima que no se 
aproveche. Valdría la pena res-
catarla, y, además, la gente de ahí 
es muy organizada, y no dudo que 
la controlarán bien porque es una 
zona magnífica (...) que necesita 
un lugar así para sus hijos”, dijo 
en entrevista.

“Recuerdo cuando fui a hacer 
una exhibición hace muchos años. 
Es un lugar muy agradable”, aña-
dió el campeón olímpico de nata-
ción en México 68.

Vecinos de la alberca pugnan 
desde hace años para que el ISSS-
TE les ceda la administración.

Incluso están dispuestos a in-
vertir dinero para que sea útil en 
beneficio de la comunidad.

ciudad 1

auToMoTriZ

Son buenos,  
bonitos y baratos
Aunque no destacan 
por su nivel de equipo, 
estos 15 vehículos  
son notables en precio  
y rendimiento.
página 1

ABC: lo que dejó 
la tragedia
El incendio en la guardería 
también ha provocado 
la pérdida de proyectos 
laborales y divorcios.
d video

extrAs De hoy:

genTe!

Ana contra 
el huracán
Cinco meses después 
del huracán “Karl”, 
La Antigua se levanta 
gracias a la fundación 
VeracruzANA.
página 1

Federer rompió la 
racha de 41 triunfos 
de Djokovic y jugará 
contra Nadal la Final 
del Abierto de Francia.
páginaS 1 a 3

José Luis Lezama, René Delgado (12) • Jaime Sánchez Susarrey,  
Ana Laura Magaloni (13) • Farid Kahhat (int. 18)

genTe CHiQuiTa

Los pandas  
reales
Antes del estreno  
de “Kung Fu Panda 
2”, conoce todo 
acerca de estos 
animales y su 
vínculo con México.

páginaS 7 a 10

FUEnTE: APEAM

Pese al bajo “porcentaje de ba-
teo” que tiene la Procuraduría 
General de la República pa-
ra dar con los responsables de 
ordeña a ductos de Pemex, la 
paraestatal asegura que la in-
tegración de las averiguacio-
nes previas es más efectiva 
debido a que, en los últimos 
años, la PGR ha formado un 
equipo más sólido con agentes 
del Ministerio Público.

“Del total de denuncias 
presentadas hasta mediados 
del 2010 sólo cinco terminan 
en sentencia porque 90 por 
ciento de los casos se presen-
tan contra quien resulte res-
ponsable”, informó ayer la pa-
raestatal a través de una no-
ta emitida por la oficina de su 
abogado general.

Mayela Córdoba

...pero para Pemex es más efectiva

d Felipe “El Tibio” Muñoz
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Pide IFE multa a PRI, libra a gobernadores 
Advierte que partido 'adquirió' promocionales. Prevé castigos a TV y partido por spots de revista, denunciados por 
PRD 
 
Guadalupe Irízar 
 
(4 junio 2011).- La secretaría ejecutiva del IFE propone multar al PRI y a la editora de la revista Vértigo con 2.5 
millones cada uno, y a Televisión Azteca con 7.5 millones, por la difusión de un spot de la publicación con el cual el 
partido "se benefició políticamente". 
 
Sin embargo decide no castigar a los Gobernadores del Estado de México, Enrique Peña; de Jalisco, Emilio 
González, y al entonces mandatario de Coahuila, Humberto Moreira, por aparecer en tres diferentes spots en 
televisión de la misma revista. 
 
Por estos promocionales tampoco prevé sancionar a los responsables de comunicación social de los tres gobiernos, 
ni a Televisión Azteca, Compañía Internacional de Radio y Televisión (Cadena Tres) al PRI ni a Editorial Diez, 
responsable de Vértigo. 
 
La resolución parte de una queja del PRD que denunció spots de la revista Vértigo difundiendo supuestos logros 
de los Gobernadores, a través de entrevistas, en el caso de Coahuila con spots entre el 8 y 15 de febrero de 2011; de 
Jalisco, entre el 15 y 18 de febrero, y del Estado de México, entre el 28 de febrero y el 12 de marzo. 
 
En el caso de los gobernadores su denuncia se declara infundada, porque no se detectaron violaciones a la ley. 
 
Según el proyecto no se transgredió la norma constitucional en lo relativo a la propaganda de los funcionarios 
públicos "al no acreditarse contratación o adquisición de propaganda política o electoral alguna, ni comprobarse 
alguna difusión de propaganda gubernamental personalizada de su parte, por lo que el presente procedimiento 
sancionador resulta infundado en contra de tales sujetos". 
 
Sin embargo, en el caso de Moreira y el PRI hubo otro spot difundido los primeros días de marzo, en donde se 
hace mención al coahuilense como nuevo presidente priista, y por el cual el IFE propone declarar fundada la 
queja, aunque la sanción sería para el partido y no alcanza al dirigente del tricolor. 
 
"Del análisis de los elementos que obran en autos, se advierte que el PRI adquirió propaganda política a través de 
la promoción en televisión de la revista Vértigo, destacando los colores y logotipo del partido, además de la frase 
'El PRI es el único partido capaz de emprender y realizar la gran tarea que hoy exigen los mexicanos, porque el PRI 
es el partido que mejor sabe gobernar México'", señala el proyecto de acuerdo. 
 
El instituto considera que respecto de esos spots el partido "no realizó ningún acto tendente a impedir la 
realización de dicha conducta infractora, para impedir que se le responsabilizara, con lo que consintió o aceptó 
tácitamente la difusión de dicha propaganda que le beneficiaba políticamente". 
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En cuanto a TV azteca, el documento destaca que "ha tenido un actuar sistemático y de poca cooperación con la 
autoridad a efecto de cumplir con las obligaciones que le fueron impuestas por el legislador permanente al 
realizarse la reforma constitucional y legal en la materia en los años 2007 y 2008". 
Montos 
  
De acuerdo con la secretaría ejecutiva del IFE estos son los datos de las sanciones propuestas: 
   
PRI 
 · 921 Impactos en todo el país, menos Tlaxcala. 
· 2.5 millones, multa propuesta para el partido y la revista Vértigo 
 · 7.5 millones de multa para TV Azteca 
   
PT 
 · 423 spots contratados 
 · 654 mil pesos multa propuesta para el PT 
 · 436 mil pesos multa plantea para Convergencia 
 
 
 

...Y busca sanción a PT por anuncios de AMLO 
 
Guadalupe Irízar 
 
(4 junio 2011).- El Consejo General del IFE discutirá el lunes un proyecto que declara fundada la queja del PAN en 
contra del PT y Convergencia por los spots en donde convocan a reuniones de Andrés Manuel López Obrador y su 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), en diferentes ciudades durante su actual gira nacional. 
 
Propone imponer a los partidos una multa por un total de más de un millón de pesos, y se les ordena se abstengan 
de contratar y difundir spots fuera de la ley. 
 
La multa propuesta al PT es de 654 mil pesos y a Convergencia, de 436 mil pesos. 
 
El IFE consideró acreditada la difusión de al menos 423 impactos (spots) en varias ciudades del país entre ellas 
Morelia, Chilpancingo, Guadalajara, Guanajuato, Colima, Mérida, Cuernavaca, Acapulco y Durango. 
 
"De los 423 (cuatrocientos veintitrés) promocionales materia de inconformidad, se acredito que 80 (ochenta) 
fueron contratados por el Partido del Trabajo", señala la resolución. 
 
De acuerdo a la documentación exhibida por radiodifusores, el resto de los spots fueron contratados por personas 
morales y físicas diversas. 
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El proyecto propone también declarar infundada la queja en cuanto a la responsabilidad de López Obrador y las 
radiodifusoras en la contratación de esos spots que fueron considerados de propaganda política. 
 
Sin embargo, se propone también el inicio de nuevas investigaciones para aclarar contrataciones ilegales que 
involucran a diferentes personas físicas y morales, entre ellas el diputado del PT Enrique Ibarra, Honestidad 
Valiente, RG Industrial, Grupo Villamex, Pedro Centeno Santaella y Consuelo Araiza. 
 

Refuerzan a Bravo desde Los Pinos 
Asignan tareas a 45 operadores de Acción Nacional. Acuerdan fortalecer campaña en Edomex con gente, dinero y 
apoyo logístico 
 
Carole Simonnet y con información de Lorena Morales 
 
(4 junio 2011).- Preocupados por el tercer lugar en las encuestas de Luis Felipe Bravo Mena, funcionarios de Los 
Pinos valoran dejar momentáneamente sus cargos para apoyar de tiempo completo al candidato del PAN a la 
gubernatura del Edomex. 
 
Fuentes panistas informaron que tras una reunión entre el Presidente Felipe Calderón y quien fuera su secretario 
particular, se determinó reforzar la campaña con gente, dinero y apoyo logístico para tratar de remontar la ventaja 
que tienen el priista Eruviel Ávila y el perredista Alejandro Encinas en una entidad considerada clave para el 2012. 
 
Según las fuentes, el rescate incluye la llegada a la entidad del coordinador de opinión política de Los Pinos, Rafael 
Giménez. 
 
El colaborador de Calderón se ha especializado en la realización de encuestas que sirven para definir estrategias, y 
conoce el funcionamiento de la política social del Gobierno federal. 
 
Además, el dirigente del PAN, Gustavo Madero, anunció el jueves pasado la llegada de 45 líderes para coordinar 
los esfuerzos en igual número de distritos. 
 
Los designados, en gran mayoría diputados federales de todas las entidades y locales del DF y Oaxaca, serán 
coordinados por el delegado del CEN en el Estado de México, Javier Corral, quien ideó la red hace 10 días. 
 
En una reunión en el CEN el pasado martes, Corral explicó la estrategia y se acordó que en el evento de 
Tlalnepantla del jueves pasado se tomaría su protesta. 
 
Sin embargo, no asistieron los 45 y se prevé que la toma de protesta sea este domingo en la Plaza Cívica de 
Tlalnepantla. 
 
Las tareas asignadas a los coordinadores son ganar el distrito, hacer auditorías de la estructura de defensa del 
voto, armonizar el partido, hacer gestión de peticiones, organizar eventos sin candidato y conseguir recursos. 
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La reacción panista se da luego de que en reuniones internas, la dirigencia nacional del PAN reconociera ante el 
equipo de Bravo Mena que fallaron en arroparlos en el arranque de campaña, pues el líder Gustavo Madero tardó 
una semana en acudir a un acto de Bravo Mena. 
 
Además, debido a las dificultades económicas por las que atraviesa el partido, el CEN ha desbloqueado hasta el 
momento apenas 18 millones de pesos. 
 
 
 
La campaña de Bravo Mena se ve también empañada por la falta de cohesión del panismo estatal, pues cercanos al 
candidato acusaron al dirigente estatal, Octavio Germán Olivares, y al ex aspirante Ulises Ramírez de sólo acudir a 
los actos a tomarse la foto y hacer una "campaña de brazos caídos", pese a que controlan parte de la estructura 
panista. 
 
En tanto, Bravo Mena reconoció ayer que su campaña inició floja y por eso, la corregirán. 
 
"Empezó floja por eso la estamos relanzando con toda fuerza y con esta recuperación de energías y refuerzo que 
estamos dando a la campaña", indicó. 
 
Ante unos 200 simpatizantes del municipio de Nicolás Romero, el panista rechazó que Madero se haya tardado en 
reaccionar. 
 
"Creo que estamos en los tiempos adecuados y en las formas adecuadas para estar en esta batalla, todo en la vida 
es enseñanza", dijo. 
 
Durante su gira de ayer, Bravo Mena reconoció que ha tenido errores, pero también aciertos. 
 
"Quizá errores en el diseño de estructura de trabajo, que también tenemos que corregir, quizá tenemos que ser 
más precisos en nuestro mensaje ante los ciudadanos, con toda honestidad reconocer lo que tengamos que 
reconocer e irnos con todo hacia adelante como los campeones". 
  
Con información de Lorena Morales 
 
 

Graba panista spot 
 
Carole Simonnet 
 
(4 junio 2011).- El candidato del PAN a la gubernatura del Estado de México, Luis Felipe Bravo Mena, terminó 
ayer la grabación de un nuevo spot con el apoyo de funcionarios de la Presidencia. 
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Fuentes panistas explicaron que los guiones se centran en el tema de la inseguridad, y fueron elaborados por 
Roberto Mourey Romero, actual Coordinador de Estrategia y Mensaje Gubernamental del Presidente Felipe 
Calderón. 
 
La empresa Corazón Films, de Fernando Sariñana, y el publicista Antonio Sola se encargaron de la producción. 
 
Panistas consultados señalaron que el spot busca generar "miedo" entre la población al preguntarle si desea que el 
Edomex esté igual de inseguro que entidades como Chihuahua, Durango o Tamaulipas. 
 
Desde el inicio de su campaña, el candidato lanzó un spot que alude a las fallas del transporte público y a la falta 
de seguridad. 
 
 

Trae AN apoyo de Oaxaca 
 
Claudia Salazar 
 
(4 junio 2011).- El PAN decidió traer refuerzos de Oaxaca para hacer frente a los priistas de esa entidad que están 
operando en la zona oriente del Estado de México en la campaña del candidato Eruviel Avila. 
 
La medida es parte de las acciones que se han tomado desde el CEN del PAN para direccionar la campaña del 
candidato Luis Felipe Bravo Mena. 
 
El diputado del PAN Carlos Alberto Pérez Cuevas presentó en la Cámara de Diputados al grupo de diputados 
locales del PAN oaxaqueños que se dedicarán a denunciar la trayectoria de los diputados Elpidio Concha y Héctor 
Pablo Ramírez Puga. 
 
En conferencia, el coordinador de los diputados oaxaqueños dijo que no van a permitir que se pretenda engañar a 
la población de su estado asentada en el municipio de Nezahualcóyotl. 
 
"Ellos son pájaros de cuenta, la justicia está detrás de ellos y, por supuesto, los diputados de Acción Nacional, los 
diputados locales venimos persiguiéndolos y les queremos decir que los vamos a desenmascarar aquí en el Estado 
de México", indicó. 
 
Recordó que en el caso del diputado Héctor Pablo Ramírez siendo el coordinador de comunicación en el gobierno 
de Ulises Ruiz se autoasignó publicidad para un periódico de su propiedad. 
 
El diputado Isaac Rodríguez afirmó que los operadores de Ulises Ruiz son los que ahora hacen campaña en el 
Edomex. 
 
"Los mismos actores que saquearon a nuestro estado, que se enriquecieron de manera ilícita e inexplicable y me 
refiero en concreto a Ulises Ruiz y a Héctor Pablo Ramírez Puga. 
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"Son hoy los ingenieros electorales que mediante estas mismas prácticas buscan a toda costa crear un nuevo 
espacio de maldad y de corrupción en el Estado de México", apuntó. 
 
Pérez Cuevas indicó las encuestas sobre la campaña mexiquense no muestran la realidad sobre las preferencias en 
el PAN, que colocan a su candidato en tercer lugar. 
 
 

Satirizan sitio de Cordero 
 
(4 junio 2011).- El sitio de internet UnidosconErnesto, creado por el equipo del Secretario de Hacienda, Ernesto 
Cordero para impulsar su candidatura presidencial en el 2012, fue clonado con el fin de satirizar el proyecto 
político. 
 
"Alinea2conborrego" es el nombre de la réplica realizada por desconocidos que señalan que la idea del sitio es reír 
un poco ante los últimos acontecimientos de la grilla del país y también del PAN que siempre se preció de tener 
una vida democrática interna. 
 
Al autodenominarse Movimiento de No-Alineados Por Borregos, aseguran estar completamente en contra de las 
"líneas", "cargadas", y "destapes" (sic) de los "gallos" de los gobernantes en turno. 
 
El sitio utiliza los mismos formatos y colores utilizados por los simpatizantes de Cordero, pero en lugar de la foto 
del panista aparece la del personaje británico "Mr. Bean". 
 
"Si tú consideras que NO eres borrego, regístrate en nuestro formulario de la parte superior y hazle saber al 
mundo tu sentir. Estaremos en contacto contigo", convocan. 
  
Staff 
 
 

Gana a Emilio Peña.- Moreira 
Considera dirigente que el Gobernador de Jalisco no irá por la Presidencia 
 
Francisco de Anda 
(4 junio 2011).- Corresponsal 
  
GUADALAJARA.- El Gobernador priista del Estado de México, Enrique Peña Nieto, supera por mucho a su 
homólogo de Jalisco de extracción albiazul, Emilio González Márquez, en el nivel de aprobación que le otorgan sus 
gobernados, aseguró el dirigente nacional tricolor, Humberto Moreira. 
 
"Emilio queda claro que no va a ser Presidente, o sea que es un broma, lo peor que nos pueda pasar es que crean 
que eso es en serio". 
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" (A) él aquí lo conocen, pero fuera de aquí junta más gente un atropellado. Es broma que él quiere ser Presidente. 
 
"Enrique Peña Nieto en la calificación que le dan los mexiquenses a su Gobierno, los habitantes del Estado de 
México, es muy superior a la que le dan los habitantes de Jalisco a Emilio González ¿por qué no se comparó ahí?", 
cuestionó Moreira entrevistado por REFORMA durante su primera visita a la entidad como líder nacional del 
Revolucionario Institucional. 
 
Ante los señalamientos de corrupción que hizo González Márquez, en una estación de radio, en contra del 
Gobierno de Peña Nieto, Moreira manifestó que esa acusación debe dar pie para revisar la situación del 
mandatarioo jalisciense. 
 
"Si él habla de corrupción, tenemos que revisar cuál es su condición, Peña Nieto lo único que ha hecho es un buen 
Gobierno, un Gobierno que escucha, se compromete y cumple. Y decirle a Emilio que no sea envidioso, que si 
Enrique ha dado resultados, trate de imitar mejor ese esfuerzo y esos logros". 
 
Por la mañana, en conferencia de prensa, el ex Gobernador de Coahuila aseguró que González Márquez escudriña 
en las cifras para ver cómo se compara con el Gobernador mexiquense, sin embargo, en materia de obra pública 
no hay punto de comparación con el priista. 
 
Dijo que espera que Jalisco no se vea afectado en términos presupuestales por disputar González Márquez la 
candidatura presidencial panista frente a Secretarios del Gabinete federal como Ernesto Cordero, de Hacienda, y 
Heriberto Félix, de Desarrollo Social. 
 
En su visita a la entidad, el priista se reunió en privado con representantes de los sectores y organizaciones del 
PRI, con legisladores locales y federales, así como con Presidentes Municipales de la zona metropolitana. 
 
En un acto ante militantes de casi todo el estado, Moreira le tomó protesta a los dirigentes de los nuevos Comités 
Directivos Municipales. 
 
En relación a un posible cambio de la dirigencia estatal del tricolor, que preside Rafael González Pimienta, expuso 
que no es un tema que haya contemplado el CEN del PRI. 
 
Agregó que la prioridad en la entidad es organizar la estructura territorial y conservar la unidad del partido. 
  
Está rebasado 
  
Los niveles de aprobación de Peña Nieto, del 2008 al 2011, fueron mayores a los de Emilio González en las 
encuestas de Grupo Reforma. 
 

  Enrique Peña Emilio González 

2008 71% 49% 
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2009 72% 54% 

2010 66% 52% 

2011 75% 55% 

 
Metodología: encuestas en vivienda realizadas cara a cara en Jalisco en los meses de enero y julio de cada año, en 
tanto que en Edomex se realizaron en agosto, a excepción de la de 2011, realizada en mayo.Patrocinio y 
realización: Grupo Reforma. Comentarios: investigacion@reforma.com 
 
 

Satura Eruviel propaganda 
Acapara el priista tres cuartas partes de la publicidad en medios alternos 
 
Con información de Enrique I. Gómez 
(4 junio 2011).- REFORMA / Staff 
  
TOLUCA.- Tres cuartas partes de la propaganda en medios alternos desplegada durante la primera quincena de la 
campaña electoral a Gobernador, es de la coalición "Unidos por ti", quien postula al priista Eruviel Ávila. 
 
De acuerdo con el monitoreo de medios alternos, realizado por el Instituto Electoral del Edomex (IEEM) del 16 al 
30 de mayo, fueron detectados 17 mil 309 elementos propagandísticos como bardas, espectaculares, vinilonas, 
mantas, gallardetes, pendones y parabuses, entre otros. 
 
De esa cantidad 77.2%, es decir, 13 mil 371, corresponden a la coalición del PRI-PVEM-Nueva Alianza. 
 
En contraste, la alianza PRD-PT-Convergencia únicamente contabiliza 2 mil 338, es decir, 13.5%, y el PAN mi 600, 
sólo el 9.2% restante. 
 
El monitoreo se realizó en los 45 distritos electorales de la entidad mediante personal contratado por el IEEM, 
quienes recorrieron las avenidas y sitios donde podría colocarse la publicidad de los candidatos a Gobernador. 
 
Por tipo de propaganda, destaca que la alianza PRI-PVEM-Panal registró 4 mil 315 bardas, 350 espectaculares, y 4 
mil 581 vinilonas. 
 
En tanto, la alianza PRD-PT-Convergencia, que impulsa a Alejandro Encinas, apareció con mil 90 bardas, 74 
espectaculares, y 986 vinilonas; comparado con la publicidad desplegada por los tricolores y aliados, significa que 
por cada elemento propagandístico donde aparece el candidato perredista, hay cuatro del priista. 
 
En el caso del PAN la distancia es similar o mayor, pues se detectaron mil 156 bardas, 118 espectaculares, y 244 
vinilonas. 
 

mailto:investigacion@reforma.com
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El monitoreo en medios alternos será contrastado con los gastos que reporten los partidos políticos al final de las 
campañas electorales, a fin de detectar posibles inconsistencias en las erogaciones, y que los contendientes no 
rebasen el tope de campaña fijado en 203.8 millones de pesos. 
 
En el caso de las coaliciones, las cantidades reportadas incluyen la propaganda desplegada en forma separada y 
conjunta. 
 
En esta elección los partidos ya no pueden contratar espacios en radio y televisión, pues el IFE es quien distribuye 
los tiempos oficiales, por lo cual los medios alternos se han convertido en la alternativa para llegar al mayor 
número de población. 
 
El representante del PAN ante el IEEM, Francisco Gárate, advirtió que la publicidad de Eruviel es mayor a la 
reportada, e insistió que tan sólo en espectaculares, publivallas y parabuses los tricolores tendrían al menos 3 mil 
elementos contratados. 
 
"En el tema de los espectaculares y los parabuses las rentas, dependiendo del punto y la empresa, están entre 25 
mil y 45 mil pesos al mes. 
 
"Ahora los que son de doble tamaño, y Eruviel trae hasta de triple tamaño, son mucho más caros, arriba de 100 mil 
pesos", expresó. 
 
El dirigente estatal del PRI, Luis Videgaray, desestimó las críticas de la Oposición, por la propaganda de su 
candidato al gobierno estatal. 
 
"Están empezando a construir un escenario postelectoral, pero creo que hay que dejar que la autoridad haga su 
trabajo y haga el monitoreo correspondiente, el PRI se está apegando a la legalidad", indicó. 
 
Con información de Enrique I. Gómez 
 
 

Territorio tricolor 
 

(4 junio 2011).- Los anuncios de Eruviel Ávila superan por mucho a los de sus contrincantes. 
  
Ubicuidad 
  
Medios alternos (bardas, espectaculares, vinilonas, mantas, gallardetes, pendones, pasacalles, carteles, parabuses 
y otros). 
 
  

Eruviel Ávila 77.2% 

9 
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Alejandro Encinas 13.6% 

Luis Felipe Bravo Mena 9.2% 

  
En transporte público (autobuses, camiones, microbuses, etc.). 
 
  

Eruviel Ávila 5,878 

Alejandro Encinas 243 

Luis F. Bravo M. 32 

 
Fuente: IEEM 
 
 
 
 

Minimiza Zambrano al albiazul 
 
Lorenzo Cárdenas 
(4 junio 2011).- Corresponsal 
  
SALTILLO.- La contienda presidencial de 2012 será entre el candidato que postule el PRD y el PRI que buscará 
regresar a Los Pinos, aseguró Jesús Zambrano. 
 
El líder nacional del PRD, quien visitó Saltillo para respaldar a su candidato a la Gubernatura, Genaro Fuantos 
Sánchez, señaló que el PAN quedará en un lejano tercer lugar durante los comicios del próximo año. 
 
"Estamos seguros que la contienda del 2012 se va dar principalmente entre la izquierda que va a encabezar, quien 
resulte, y la pretensión del PRI de regresar al poder de la República", dijo. 
 
Zambrano auguró que la postulación de Luisa María Calderón, hermana del Presidente Felipe Calderón, como 
candidata a la Gubernatura de Michoacán representará la muerte política de Acción Nacional para el 2012. 
 
"Ahí va a terminarse de cavar la tumba del PAN rumbo al 2012", dijo, "seguramente la candidata del PAN va a ser 
la hermana de Calderón, Luisa María, y va a quedar en un lejano tercer lugar. 
 
"Con ello va a quedar claro que el PAN de Calderón no tendrá ninguna posibilidad de jugar un papel relevante en 
las elecciones de 2012. No sé quién es el hermano incómodo, si Luisa María de Felipe o Felipe de Luisa María". 
 
El líder perredista también arremetió en contra del Secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, a quien pidió dejar 
"el Olimpo" y ver más de cerca la situación que viven los mexicanos. 
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En su opinión, el funcionario federal vive en una burbuja que no le permite ver lo que siente la población afectada 
por la pobreza. 
 
"Que se baje del Olimpo y que ponga un pie en la realidad, en las regiones del País", dijo. 
  
Descarta alianzas 
  
Zambrano descartó las versiones de posibles alianzas de facto con el PAN en Estado de México, donde Felipe 
Bravo Mena podría declinar a favor de Alejandro Encinas, y en Nayarit, donde el perredista Guadalupe Acosta 
Naranjo haría lo mismo a favor de Martha Elena García. 
 
Aseguró que si Bravo Mena está dispuesto a declinar en favor de Alejandro Encinas será bienvenido, pero no hará 
lo mismo el PRD en Nayarit por el PAN. 
 
"Rumores hay muchos y no pasa de esto", aseveró, "en todo caso si el candidato del PAN, que se ha ido quedando 
en un lejanísimo tercer lugar según todas las encuestas de las que disponemos, toma la decisión de declinar a favor 
de Alejandro Encinas, bienvenido, eso nos fortalecerá. 
 
"En Nayarit no está planteado un escenario de este tipo porque en todo caso lo que las encuestas dicen es que se 
está dando una contienda más pareja". 
 
 
 
 
 
 
 

Critica Encinas 'relanzamiento' del PAN 
 
Manuel Sebreros 
 
(4 junio 2011).- VALLE DE BRAVO.- Alejandro Encinas, candidato del PRD a la gubernatura del Edomex, calificó 
el "relanzamiento" de la campaña del panista Luis Felipe Bravo Mena como una señal que va mal en la carrera 
electoral. 
 
Encinas indicó que cada quien es libre de hacer su campaña como quiera, pero aseguró que una campaña que 
tiene la necesidad de ser reestructurada es porque se va por mal camino. 
 
"Cada quien su estrategia, lo que implica es el reconocimiento que va muy mal, una campaña que se relanza es una 
campaña que va mal, es su estrategia que yo respeto, pero es claro que Margarita (Zavala, esposa del Presidente 
Felipe Calderón) no es suficiente para cambiar las cosas", dijo el perredista. 



 

SABADO 4 DE JUNIO DE 2011 

 

12 

 
Ayer, el abanderado del PRD, PT y Convergencia visitó por la mañana el municipio de Sultepec, y por la tarde 
estuvo en Temascaltepec y Valle de Bravo, todos fueron mítines masivos, en donde estuvieron cerca de 2 mil 
personas. 
 
Líderes y simpatizantes de los tres partidos de izquierda de municipios como Villa Victoria, Amanalco, San Simón 
de Guerrero, Texcaltitlán, Zacualpan, Tejupilco y Santo Tomás de los Plátanos se reunieron en los mítines. 
 
Durante sus intervenciones, Encinas se comprometió a apoyar las actividades agropecuarias de la región, así como 
a garantizar que el agua generada en estos municipios se quede para abastecer a sus poblaciones y no sea llevada a 
otras partes. 
 
"Se han cometido muchísimos errores en la gestión del agua, se han llevado mucha agua hacia las zonas 
metropolitanas, en el Valle de México llueve lo suficiente para garantizar el consumo", dijo, y criticó a las 
administraciones priistas a las que acusó de haberse hecho de dinero a base del agua. 
 
Asimismo, insistió en sus propuestas de otorgar la tarjeta "La Cumplidora", con apoyos de 850 pesos mensuales a 
adultos mayores de 68 años, útiles y uniformes escolares gratuitos y eliminar el pago de cuotas en la Universidad 
Autónoma del Estado de México (UAEM). 
 
 
 

Renuncia Arce a bancada del PRD 
 
Claudia Guerrero y Carole Simonnet 
 
(4 junio 2011).- El senador René Arce presentó su renuncia al grupo parlamentario del PRD en el Senado. 
 
El legislador federal advirtió que se separa de la bancada para no ser motivo de división o encono en el grupo 
perredista. 
 
En la misiva, fechada el 1 de junio, Arce agradece al coordinador, Carlos Navarrete, por su trato y atenciones, y 
pide hacer extensivo el gesto al resto de los legisladores del sol azteca. 
 
Arce reconoce que su renuncia es motivada por la decisión de adherirse a la campaña del candidato del PRI al 
Gobierno del Estado de México, Eruviel Ávila. 
 
"No quiero ser motivo de división o encono al interior, por lo que he tomado la decisión de presentar mi renuncia 
al grupo parlamentario del PRD y que por tu conducto hagas extensivo mi agradecimiento a los integrantes del 
mismo", señala. 
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El pasado martes, Navarrete anunció que ya realizaba consultas al interior del grupo perredista para definir la 
eventual separación de Arce, debido a la incompatibilidad de intereses. 
 
Con su salida de la bancada del PRD, Arce podría perder también las posiciones que tiene como presidente de la 
Comisión bicameral de Seguridad Nacional e integrante de otras más. 
 
Arce recordó que se separó del PRD hace ya dos años, por lo que dijo estar sorprendido por las críticas que 
expresaron dirigentes del PRD luego de su adhesión a la campaña de Eruviel Ávila. 
 
Indicó que su salida del PRD fue amistosa a tal punto que los senadores del grupo le permitieron seguir en la 
fracción sin imponerle condición de por medio. 
 
Arce justificó su decisión política de buscar establecer con Eruviel Ávila un acuerdo programático y reconoció que 
a lo mejor peca de ingenuo. Afirmó que no tiene ninguna intención de afiliarse al PRI. 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Historiografía 
 
Catón 
 
(4 junio 2011).- Haré este día una revelación muy importante: diré cuál es el mayor enemigo de la Historia. No sé 
si con eso se sacudirán los cimientos de la ciencia histórica, pero les aseguro que mi intención no es sacudirlos. 
¿Quién soy yo para andar por ahí sacudiendo cimientos? Sucede, sin embargo, que la Historia, pobrecilla, es 
zarandeada de continuo. Alguien debe salir en su defensa, y denunciar con entereza varonil -o más o menos- al 
enemigo que la daña. A fin de disponer el ánimo de la República para recibir esa revelación narraré antes una lene 
historietilla... El rano -macho de la rana- saca la cabeza de entre las ancas de la rana y dice alegremente 
sorprendido: "¡Mira! ¡De veras saben a pollo!" (No le entendí)... Tres clases de hombres suelen cambiar la 
Historia: los militares, los estadistas y los historiadores. En lo que hace a la historiografía yo soy un ortodoxo. Si 
me pidieran definir lo que es un historiador les diría que es, ni más ni menos, un reportero del pasado. Su misión 
es buscar datos acerca de un suceso y difundirlos. Su principal fuente no es la Musa: es el archivo. Le toca hacer el 
relato de los hechos, no tildar o motejar a sus protagonistas. En el campo del periodismo, por ejemplo, hay mucha 
diferencia entre un reportero y un editorialista. El primero narra; el otro juzga. En mis años juveniles yo fui 
reportero, pero fui pésimo reportero porque tenía demasiada imaginación. (Ahora soy pésimo editorialista porque 
tengo demasiada imaginación). Así, el enemigo mayor de la Historia es el adjetivo. 
Por eso yerran los radicales que en España han condenado de raíz una magna obra, el Diccionario Biográfico de la 
Real Academia de la Historia, porque el encargado de escribir el artículo sobre Francisco Franco no le impuso en 
su biografía el calificativo de "dictador". A causa de tal omisión la obra entera, que llena un vacío de tres siglos, 
que consta de 25 tomos y que fue realizada durante 10 años por 5 mil especialistas, ha sido calificada por algunos 
como "de extrema derecha". Al historiador, en el sentido más estricto de la palabra, no le corresponde etiquetar a 
sus personajes. Tarea de otros es emitir juicios éticos o de política sobre los hechos, y calificar a sus protagonistas. 
Mal hace entonces la docta corporación al ceder a las presiones de los fundamentalistas para ponerse en el 
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supuesto campo de lo políticamente correcto. Por caer en adjetivaciones el relato de la historia de México se ha 
vuelto con frecuencia panfletario, y muchos de sus expositores han sido propagandistas de una ideología, más que 
historiadores verdaderos. Si el historiador es de izquierda o de derecha, o si cede a los dictados de cualquier 
corriente política, eso lo hace ser menos historiador. Pero en todas partes se cuecen habas, y en España, igual que 
en México, el relato de la historia -de la más reciente en el caso de los españoles- no sirve para unir, sino para 
separar. Mis editores en España me pidieron mi opinión sobre esto. La doy porque no soy ni reportero ni 
editorialista ni historiador. Soy gente nada más. Eso me coloca en buena posición para opinar... Viene ahora uno 
de los cuentos más rojos aparecidos aquí en el curso de la semana que hoy fina. Las personas que no gusten de la 
semana que hoy fina sáltense hasta donde dice FIN... Tres matrimonios salieron juntos de vacaciones a la playa. 
En el hotel se encontraron con la novedad de que sólo había dos habitaciones disponibles, ambas con cama king 
size. Acordaron los vacacionistas que las tres señoras dormirían en uno de los cuartos, y los tres maridos en el 
otro. Esa noche, en horas de la madrugada, uno de los esposos dio trazas de levantarse de la cama donde dormían 
los tres. "¿A dónde vas?" -le preguntó el que estaba al lado de él. "Voy a buscar a mi mujer -replicó el otro-. 
Desperté con la tumefacción más grande que he tenido en mucho tiempo, y no voy a desaprovecharla". Le dice el 
primero: "¿Quieres que te acompañe?" Responde el otro, enfadado: "¿Por qué voy a querer que me acompañes?" 
Contesta el amigo: "Porque la tumefacción que tienes en la mano es mía"... FIN. 
 
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(4 junio 2011).- ESTE FIN de semana, los candidatos a la gubernatura del Estado de México preparan actos 
públicos lucidores con los que parecen hacerles honores a sus lemas de campaña. 
 
AL GRITO de "¡Ya es justo!", Luis Felipe Bravo Mena se reunirá mañana con 45 líderes en un acto en el que, a 
decir de su dirigente nacional, Gustavo Madero, ahora sí van a echar toda la carne al asador. 
 
EL PERREDISTA Alejandro Encinas, quien también representa al PT y a Convergencia bajo la bandera de "Unidos 
Podemos Más", espera otra visita del jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, quien ya tomó como 
tarea ir cada fin de semana al Estado de México. 
 
Y EL ABANDERADO del PRI, Nueva Alianza y el PVEM, Eruviel Ávila, saca los manteles largos ante la posibilidad 
de que hoy en Toluca lo acompañe la profesora Elba Esther Gordillo, pues se dice que la maestra será la invitada 
sorpresa en un mitin en el que le refrendaría el apoyo de las huestes del SNTE. 
 
COMO quien dice, el tricolor sí que "Piensa en Grande". 
  
LA PRECANDIDATA presidencial del PAN, Josefina Vázquez Mota, anda contenta... pero triste. 

mailto:afacaton@yahoo.com.mx
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LA ALEGRÍA es porque, de acuerdo con una evaluación de aspirantes panistas a Los Pinos, subió 12 puntos en las 
preferencias entre sus correligionarios y, con ello, ya tiene a tiro de piedra -a 8 puntos- al puntero, Santiago Creel. 
 
Y LA TRISTEZA es porque ya tenía listas las palomitas para verse hoy en el programa de televisión "Historias 
Engarzadas" y a la mera hora le cambiaron la jugada. 
 
EN EL ESPACIO de la conductora Mónica Garza, la panista hablará de los detallitos de su vida personal y de los 
detallotes de su vida política, pero será hasta el 11 de junio. 
 
LO QUE PASÓ es que la producción movió la emisión una semana para hacerle un homenaje al recientemente 
fallecido locutor Juan Ramón Sáenz, famoso por su programa de radio de historias de terror "La Mano Peluda". 
 
NI MODO: rating mata grilla. 
  
HABLANDO de los suspirantes presidenciales del PAN, habrá que estar pendientes de ellos entre mañana y 
pasado, pues en ese partido cuentan que al menos dos darán mucho de que hablar. 
 
EL HECHO es que, a diferencia de lo que se anticipaba, el minidestape del secretario de Hacienda, Ernesto 
Cordero, está teniendo un "efecto boomerang" y, en vez de apaciguar a los precandidatos, los alebrestó de más. 
 
A VER SI no salen chispas azules en estos días. 
  
LO QUE SIGUE de preocupadas andan las autoridades de distintos niveles y jerarquías en Sinaloa, donde el tono 
de la criminalidad está subiendo de manera acelerada, especialmente en Culiacán. 
 
EL JUEVES, una niña de 11 años de edad fue herida en la pierna por una bala mientras estaba adentro de su 
escuela. 
 
AYER en la madrugada, en plena escalinata del Palacio de Gobierno en donde despacha el gobernador Mario 
López Valdez, "Malova", fueron dejadas una cabeza y dos manos humanas. 
 
ESO sin contar que apenas el lunes había sido lanzado frente a ese mismo edificio un artefacto explosivo. 
 
Y NO ES por intrigar, pero como que eso de prohibir los narcocorridos nomás no suena a una medida suficiente 
contra esa escalada de violencia. 
 
 
 




